

Matrimonio infantil y uniones tempranas, una historia sin final feliz.



Cuando una niña o adolescente empieza a vivir con su pareja, ya no se trata de sus sueños o metas, su vida ahora son sus hijos y su relación.



Prácticas que le niegan a una niña su niñez.

El matrimonio infantil y las uniones tempranas, son prácticas en las que se comparte un hogar común y una o ambas personas son menores de edad. En ambos casos las personas adquieren derechos y responsabilidades, lo que las diferencia es que en el matrimonio existe una unión frente a la ley.



En Colombia, las personas mayores de 14 años pueden contraer matrimonio con permiso de sus padres, madres y tutores¹.

Estas uniones **vulneran de forma profunda** los derechos de niñas y adolescentes.

¿Por qué una niña o adolescente está más expuesta?



1. Bajo nivel educativo.



2. Alto nivel de pobreza.



3. Vivir en áreas rurales.

¿Qué cambia en la vida de una niña que se encuentra en una unión temprana? ²



Interrumpe o no culmina su educación formal.



Ve limitado su desarrollo social.



Se expone a embarazos no deseados, a tener más hijos/as que las mujeres que se unen después de los 18 años y a riesgos de salud por partos prematuros.



Aumenta el riesgo de tener enfermedades de transmisión sexual como el VIH/Sida.



Está más expuesta a graves formas de violencia.

¹ Código Civil, artículo 117.

² Asamblea General de la ONU, 2014. Matrimonio infantil, precoz y forzado (68/148). Asamblea General de la ONU, Nueva York.

En Colombia también pasa



470
matrimonios

se realizaron con o entre personas menores de edad durante el 2016 en las notarías de Colombia³.

Según la ENDS⁴:

23.4%
de las mujeres colombianas entre 20 y 24 años se unió antes de los 18 años⁵.

4.9%
se unió antes de los 15 años⁶.



Mayor diferencia de edad = Mayor desbalance de poder

1 de cada 4 adolescentes entre los 15 y 19 años de edad está unida.

Con una persona entre **6 a 9 años mayor**⁷.



La situación es más grave en contextos rurales



El doble de mujeres

de la zona rural se ha unido antes de los 15 o 18 años respecto a la zona urbana⁸.

13.3%

de las niñas y adolescentes encuestadas de contextos urbanos están actualmente unidas conyugalmente.



21.5%
son de contextos rurales⁹.

Las marcadas desigualdades en la ruralidad hacen que una niña que nace allí sea más vulnerable a estas prácticas.

¿Qué podemos hacer?

Con las niñas



Generar igualdad de oportunidades para emprender los sueños y metas que ellas se propongan.

Con las familias



Sensibilizar sobre el daño y la situación de riesgo que las uniones tempranas causan en la vida de las niñas y adolescentes, y crear espacios de diálogo, comunicación y confianza en sus familias de origen.

Con las comunidades



Promover el diálogo para la movilización y participación social frente a la protección integral de los derechos de las niñas y adolescentes, y la sanción social frente a las uniones tempranas.

Con las instituciones



Crear marcas legales, políticas públicas y oferta de servicios pertinentes frente a los intereses y necesidades de las niñas.

3 Superintendencia de Notariado y Registro (29 de marzo de 2017). 470 matrimonios civiles con menor de edad se registraron en Colombia entre febrero de 2016 y 2017.

4 MSPS, Profamilia. (2015). Encuesta Nacional de Demografía y Salud ENDS. Bogotá.

5 ENDS (2015), Tomo II, pág 106. Cuadro 9.7.1 Edad a la primera unión: Mujeres.

6 ENDS (2015), Tomo II, pág 106. Cuadro 9.7.1 Edad a la primera unión: Mujeres. Porcentaje de mujeres entre 20 a 24 años de edad que se casaron o se unieron maritalmente antes de los 18 años.

7 ENDS (2015), Tomo II, pág 116. Cuadro 9.9.1 Diferencia de edad con la primera pareja conyugal: Mujeres. Distribución de mujeres de 13 a 49 años alguna vez unidas según diferencia de edad con la primera pareja conyugal, según grupo de edad por zona de residencia, Colombia.

8 ASP (2018). DNP, DANE, Cancillería, Min. Salud y UNFPA. Marco Situacional de las Uniones Tempranas en Colombia.

9 ENDS (2015), Tomo II, pág 103. Cuadro 9.6.1 Estado conyugal actual: Mujeres. El rango de edad de las niñas y adolescentes encuestadas es de 15 a 19 años.